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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
SIGUE PENDIENTE DE ANÁLISIS LA REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ EN LEGISLATURA 
Por Manuel Rivera 
La reforma electoral ya llegó a la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales de 
la Legislatura del Estado de Querétaro; no obstante, aún no se ha analizado, comentó la presidenta de dicha 
comisión, Selene Salazar, diputada local del PAN, quien detalló que entre la tarde y noche del día de ayer esta 
propuesta de reforma realizada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llegó a su comisión. 
Afirmó que después de analizarla se discutirá su implementación y que tienen hasta a finales del mes de 
agosto para ejecutar el proceso adecuado en esta propuesta electoral. Respecto a las cuotas para grupos 
vulnerables, mencionó que en su momento mencionara la postura de su partido, el PAN, para establecerla. 
Aseguró que la próxima semana se reunirá con su partido para definir una propuesta ante esta reforma 
electoral. «Permítanos discutirla, como grupo lo hemos platicado, que también estaremos haciendo un 
análisis, una discusión, una revisión en conjunto, y a partir de ello, nosotros poder emitir nuestro criterio 
siempre lo haremos respetando lo que hemos venido realizando, el trabajo», destacó Selene Salazar. Sobre el 
tiempo que tardó esta propuesta en llegar a su comisión, mencionó que no cuestionará la labor de la Mesa 
Directiva y ahora le corresponderá a su comisión el realizar acciones sobre esta iniciativa. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/sigue-pendiente-de-analisis-la-reforma-electoral-del-ieeq-en-
legislatura/ 
 
MULTAS A PARTIDOS 
 
ADEUDAN PARTIDOS MÁS DE 20 MILLONES DE PESOS 
Por Carlos Uriegas  
Los partidos políticos en el estado de Querétaro tienen una deuda por multas de  20 millones 249 mil 562 
pesos, informó la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez. 
El Partido Acción Nacional (PAN) tiene un adeudo de 3 millones 734 mil 873 pesos, del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) corresponden 6 millones 648 mil 977, mientras que del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) son 2 millones 642 mil 797 y Morena 7 millones 222 mil 914 pesos. El total de 
20 millones 249 mil pesos se entregará al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro 
(CONCYTEQ) una vez concluido el proceso, y que  2023 se han entregado 18 millones 86 mil 147 pesos. 
Muñiz Rodríguez explicó que la retención se llevará a cabo de manera gradual, ya que no se puede retirar 
más del 50 por ciento de los recursos asignados a cada partido en un año. El financiamiento público de las 
actividades de los partidos políticos no se verá afectado por estas multas, ya que están contempladas dentro 
del presupuesto asignado. “Las multas están completamente contempladas en el presupuesto, por lo que no 
se pone en riesgo la operatividad de los partidos. Esto no daña ninguna de sus actividades, pero es una 
sanción que se impone a los partidos por incumplir o infringir alguna norma electoral que pueda dañar o 
vulnerar la contienda”, apuntó. La funcionaria electoral agregó que las cantidades fueron producto de la 
fiscalización que realiza el Instituto Nacional Electoral. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/adeudan-partidos-mas-de-20-millones-de-pesos/ 
 
https://news.eseuro.com/local/1793095.html 
 
PARTIDOS ADEUDAN 20 MDP AL IEEQ 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) aún tiene pendiente por cobrar 20 millones 249 mil 
562.53 pesos a los partidos políticos PRI, PAN, PVEM y Morena por concepto de multas, informó Grisel 
Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ. La presidenta comentó que se trata de sanciones impuestas 
por el Instituto Nacional Electoral (INE) por temas de fiscalización o por no realizar alguna publicación 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
https://plazadearmas.com.mx/author/curiegas/
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editorial. Detalló que en el caso de Acción Nacional (PAN) la multa es de 3 millones 734 mil 873.13 pesos, del 
Revolucionario Institucional (PRI) de 6 millones 648 mil 977.10, del Verde Ecologista de México (PVEM) de 
2 millones 642 mil 797.76 y de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) de 7 millones 222 mil 914.54 
pesos. Muñiz Rodríguez añadió que, por ley, no se puede quitar más del 50% de la ministración mensual de 
los partidos para el pago de la multa, por lo que su liquidación podría realizarse entre este año y el siguiente, 
dependiendo el presupuesto ordinario con el que cuentan. “Efectivamente, estamos en próximas fechas, este 
procedimiento puede durar este año y el siguiente por el monto que se les puede retener a los partidos 
políticos por concepto de multas y esto es hasta el 50%”, dijo. La consejera presidenta comentó que la 
retención de recursos para el pago de multas no impacta en la realización de actividades propias de los 
partidos políticos y añadió que ninguna fuerza política ha solicitado una prórroga para pagar con 
posterioridad la multa. Asimismo, indicó que durante este año se han entregado 18 millones 86 mil 147 
pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del estado (Concyteq) por concepto de multas. Se hacen llegar al 
tema de ciencia y tecnología, al Concyteq. Por este concepto, este año, en 2023, ya ha sido entregado un 
monto de 18 millones 86 mil 147 pesos al Concyteq, es decir, están abonando a la ciencia y tecnología”, 
mencionó. (DQ 1 y 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/partidos-adeudan-20-mdp-al-ieeq-10186775.html 
 
MORENA ES EL PARTIDO MÁS MULTADO POR EL IEEQ  
Por Estrella Álvarez 
Los partidos políticos en el estado pagarán un total de 20.2 millones de pesos, luego de que fueran multados 
por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Estas sanciones fueron aplicadas por infringir la 
norma electoral, informó la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz. Añadió que este recurso se puede 
retener este año y el próximo, que es considerado electoral, esto porque no se les puede detener más del 50 
por ciento del presupuesto que se les asigna a los partidos políticos. Informó que quien más multas tiene es 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), seguido por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido Verde Ecologista. Muñiz desglosó que, por partido político, 
Morena debe 7 millones 222 mil pesos, el PRI, 6 millones 648 mil pesos, el PAN acumula multas por 3 
millones 734 mil pesos y el Partido Verde Ecologista por 2 millones 642 mil pesos. Destacó que, una vez 
retenido, ese recurso se destina al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq), por 
lo que, este año le han entregado más de 18 millones para ciencia y tecnología. (AM 14) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/06/07/morena-es-el-partido-mas-multado-por-el-ieeq/ 
 
https://news.eseuro.com/local/1791673.html 
 
IEEQ RETENDRÁ MÁS DE 20 MILLONES A PARTIDOS POLÍTICOS POR CONCEPTO DE MULTAS 
Por Guadalupe Jiménez  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) retendrá más de 20 millones de pesos de los partidos 
políticos por multas debido a infracciones a las normativas electorales. Así lo anunció la presidenta del 
Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, quien afirmó que estos fondos serán destinados al 
impulso de la ciencia y la tecnología. La retención, que se espera que se realice durante el periodo 2023 y 
posiblemente hasta 2024, estará a cargo del IEEQ como parte de su proceso administrativo. El total de 20 
millones 249 mil pesos se entregará al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro 
(CONCYTEQ) una vez concluido el proceso. Muñiz Rodríguez explicó que la retención se llevará a cabo de 
manera gradual, ya que no se puede retirar más del 50 por ciento de los recursos asignados a cada partido 
en un año. "Este procedimiento puede prolongarse hasta el próximo año, dado el límite de retención por 
concepto de multas, que es del 50 por ciento del presupuesto asignado a los partidos", aclaró. El 
financiamiento público de las actividades de los partidos políticos no se verá afectado por estas multas, ya 
que están contempladas dentro del presupuesto asignado. Según Muñiz Rodríguez, "las multas están 
completamente contempladas en el presupuesto, por lo que no se pone en riesgo la operatividad de los 
partidos". En cuanto a la distribución de las multas, el Partido Acción Nacional (PAN) tiene multas por 3.7 
millones de pesos, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) por 6.6 millones, el Partido Verde Ecologista 

https://rotativo.com.mx/gualita_312_115.html
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de México (PVEM) por 2.6 millones, y Morena por un total de 7.2 millones de pesos. Muñiz Rodríguez 
destacó que en 2023 ya se han entregado 18 millones de pesos al CONCYTEQ, con más fondos previstos para 
el futuro. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-retendra-mas-20-millones-partidos-politicos-por-
concepto-multas_1506626_102.html 
 
IEEQ MULTARÁ CON $20.2 MDP A PARTIDOS POLÍTICOS EN QUERÉTARO 
Por Diego Hernández 
Se les retirarán a los partidos políticos locales un poco más de $20 millones 249 mil pesos por concepto de 
multas y se espera realizar este procedimiento en el presente año, pero esto puede extender hasta 2024 si no 
tienen la suficiencia presupuestaria, mencionó Grisel Muñiz, presidenta del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). “Efectivamente estamos en las próximas fechas, que este procedimiento puede durar este 
año y el siguiente por el monto que se les puede retener a los partidos políticos por concepto de multas, y 
esto es hasta el 50 por ciento, ese es el límite, a ningún partido se le pude retener más del 50% de su 
ministración que es del financiamiento público, y estamos hablando de 20 millones 250 mil pesos”, reportó 
Grisel Muñiz. Muñiz Rodríguez especificó que a ningún partido se le puede quitar el 50% de su presupuesto 
otorgado, por lo que este retiro de recurso puede extenderse hasta el siguiente año, ya que no se busca 
afectar la operatividad de los mismos. De acuerdo a las cifras del IEEQ, Morena debe más por concepto de 
multas, con $7 millones 222 mil pesos, le sigue el PRI con $6 millones 648 mil, después el PAN $3 millones 
734 mil y finalmente el Partido Verde con $2 millones 642 mil pesos. No obstante, este año se les han 
retirado ya $18 millones de pesos por concepto de multas a los partidos políticos. La presidenta del IEEQ 
explicó que estás sanciones son por violar diversas leyes electorales y este recurso ya fue entregado al 
Concejo de Ciencia y tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq), tal como lo marca la ley, aseveró. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-multara-con-20-2-mdp-a-partidos-politicos-en-queretaro/ 
 
DEBEN PARTIDOS POLÍTICOS 20MDP EN MULTAS: IEEQ 
En el transcurso de este año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) les retirará a los 
diferentes institutos políticos un monto de 20 millones 249 mil pesos por concepto de multas, afirmó Grisel 
Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del órgano electoral. Refirió que este proceso se podría extender ya 
que por ley no se le puede retener más del 50 por ciento del presupuesto a un partido político local, por lo 
cual, para no afectar la operatividad de las agrupaciones, en 2024 seguirán pagando las sanciones 
económicas que se les impusieron, en caso de que se considere necesario. “De acuerdo con las cifras del 
órgano electoral, el Partido Morena debe 7 millones 222 mil pesos, el Partido Revolucionario Institucional 
debe 6 millones 648 mil, el Partido Acción Nacional debe 3 millones 734 mil y el Partido Verde Ecologista de 
México adeuda un monto de 2 millones 642 mil pesos”. Recordó que este año se les han retirado ya 18 
millones de pesos por este concepto de multas a los partidos políticos por violar diversas leyes electorales; 
este recurso retirado ya se le entregó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología del estado de Querétaro 
como lo marca la ley. 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/deben-partidos-politicos-20mdp-en-multas-ieeq.htm 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/deben-partidos-politicos-20mdp-en-multas-ieeq.htm 
 
MÁS DE 20.2 MDP DEBEN PARTIDOS AL IEEQ 
Un total 20 millones 249 mil 562.53 pesos deben los partidos PAN, PRD, PVEM y Morena al Instituto 
Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) por multas, indicó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ. 
Indicó que la multa del PAN es de tres millones 734 mil 873.13 pesos, la del PRI de seis millones 648 mil 
977.10 pesos, la del PVEM de dos millones 642 mil 797.76 pesos y la de Morena de siete millones 222 mil 
914.54 pesos. Refirió que ningún partido político puede aportar más del 50 por ciento de su ministración 
mensual para el pago de las multas, por lo que ésta las multas se liquidarán entre este año y el siguiente. 
“Efectivamente, estamos en próximas fechas,este procedimiento puede durar este año y el siguiente por el 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/diego-hernandez/
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monto que se les puede retener a los partidos políticos por concepto de multas y esto es hasta el 50 por 
ciento”, señaló. En lo que va del año se han entregado 18 millones 86 mil 147 pesos al Consejo de Ciencia y 
Tecnología del estado de Querétaro (Concyteq) por concepto de las multas que se han cobrado a los partidos. 
 
https://soyintenso.mx/mas-de-20-2-mdp-deben-partidos-al-ieeq/ 
 
ADEUDAN PARTIDOS POLÍTICOS MÁS DE 20 MDP AL IEEQ POR MULTAS; MORENA EL QUE MÁS DEBE 
Por Nancy Burgos 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, confirmó que 
aún los partidos políticos tienen una deuda pendiente de 20 millones 249 mil 562 pesos, por concepto de 
multas, por lo que los descuentos podrían realizarse durante este año e inclusive el siguiente. Explicó que se 
tiene como límite el poder retirar hasta el 50% de su ministración, son deudas a largo plazo, y si bien existen 
descuentos apuntó que no se afecta las actividades propias de los partidos. “Esto no daña ninguna de sus 
actividades, pero es una sanción que se impone a los partidos por incumplir o infringir alguna norma 
electoral que pueda dañar o vulnerar la contienda”. El Partido Acción Nacional (PAN) tiene un adeudo de 3 
millones 734 mil 873 pesos, del Partido Revolucionario Institucional (PRI) corresponden 6 millones 648 mil 
977, mientras que del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) son 2 millones 642 mil 797 y Morena 7 
millones 222 mil 914 pesos. Enfatizó que una vez que le son retenidas estas multas por sanciones, el recurso 
se dirige a los proyectos de ciencia, tecnología e investigación con el CONCYTEQ, y solo en 2023 se han 
entregado 18 millones 86 mil 147 pesos. Ahondó que las cantidades fueron producto de la fiscalización que 
realiza el Instituto Nacional Electoral. 
 
https://adninformativo.mx/adeudan-partidos-politicos-mas-de-20-mdp-al-ieeq-por-multas-morena-el-que-
mas-debe/ 
 
ACCIONES AFIRMATIVAS 
 
ESPERAN QUE LALEGISLATURA SE SUMÉ A ILUMINAR SU EDIFICIO 
Por Victor Xochipa  
El 28 de junio  se celebra el día internacional del orgullo LGBT+ y el Vocero del Frente Queretano por el 
Derecho a la no Dicriminación y el Estado Laico, Walter López  invitó a la LX Legislatura a sumarse a 
iluminar su edificio con los colores de la bandera arcoíris. Al respecto, la diputada presidenta de la Mesa 
Directiva, Graciela Juárez explicó que ya tiene la petición, y está en vía de platicarlo con Oficialía Mayor. Por 
es un tema de recurso para poder dar una respuesta. Por su parte, Walter López reconoció la voluntad de la 
Mesa Directiva del congreso local, por es la primera vez que le contestan, y la respuesta es que la propuesta 
que está en revisión. El activista comentó que a esta celebración sea sumado la UAQ, la Defensoría de 
Derechos Humanos, el IEEQ, el Poder Ejecutivo a través de la Secretaría de Cultura, y el municipio de 
Querétaro con el INMUPRED, solo falta el Poder Judicial y la Legislatura del Estado. “Tengo dentro de las 
prioridades buscar el acercamiento con el Oficial Mayor, es una petición que le hicieron a la mesa y tengo la 
obligación de dar una respuesta. Buscaré el esquema, pero no voy a adelantarme”, apuntó la diputada. Del 8 
al 17 junio en el municipio de Querétaro se realizará el Encuentro de Diversidades con más de 40 actos 
culturales en los importantes recintos de la ciudad actividades culturales de la comunidad LGBT+. “Los 
únicos poderes que faltan son el poder judicial, con la magistrada, Mariela Ponce, nunca nos ha contestado, y 
la Legislatura que es la primera vez que nos contesta. Y por Twitter le mandé una foto a la diputada, Graciela 
Juárez como se ha iluminado la legislatura de rosa y gris, para que el recurso no sea una excusa. El diputado 
que si me contestó fue Paul Ospital, respondiendo que si se va iluminar el edificio de la legislatura”, comentó 
el activista. En el estado se realizarán tres marchas del orgullo LGBT+ una en San Juan del Río (3 de junio), 
en Jalpan de Serra (10 junio) y en la capital de Querétaro (17 de junio) y el México (28 de junio). El activista 
señaló que hay dos temas pendientes por legislar en materia de diversidad sexual y el en cuanto a terapias 
de conversión y acciones afirmativas. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/esperan-que-lalegislatura-se-sume-a-iluminar-su-edificio/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
NO ES NECESARIO QUE ASPIRANTES PRESIDENCIALES RENUNCIEN A SU CARGO: FELIFER 
No es necesario que los funcionarios con interés en participar como candidatos en el próximo proceso 
electoral tengan que renunciar a su cargo, tal como lo hará el canciller Marcelo Ebrard el lunes 12 de junio, 
afirmó el diputado federal por Querétaro, Felipe Macías. (CQRO 7) 
 
NIEGAN FRACTURA EN EL PAN DE SAN JUAN 
La presidenta del PAN, en San Juan del Río, Judith Ortiz, señaló que no hay fractura dentro de este organismo 
y todo podría deberse únicamente a rumores, sin embargo sí invitó a los funcionarios a asumir su 
responsabilidad, esto ante las ausencias de algunos regidores en la última Sesión de Cabildo y eventos. (NSJR 
1 y 3) 
 
LA DE ABAJO-¿QUÉ HACEMOS CON TANTOS PANES? YA SÉ… 
De los creadores de “Carnitas Montoya”, ahora surge la “PANadería Agustín” en bardas por toda la ciudad. 
En esa rara línea de “negocios”, ¡agárrense! porque ahí vienen los  “Chipocles Don Luis” y el  “ChorizoSA". (DQ 
1) 
 
MORENA 
 
SE DESTAPA PARA EL SENADO CELIA MAYA 
La magistrada en retiro del Tribunal Superior de Justicia, Celia Maya, confirmó que para 2024 buscará la 
candidatura al Senado por Morena. La tres veces candidata a la gubernatura, resaltó que no se trata de algo 
definitivo, ya que faltan varios meses para el arranque de este proceso, así como las reglas que defina su 
partido para elegir candidatura, no obstante, esperará los tiempos para ver las posibilidades. (P 1 y 3, N 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MENOS PRODUCTIVIDAD Y MANO DE OBRA CARA 
Costo unitario por hora trabajada aumentó 7.3% en primer trimestre del año, dice INEGI. (DQ principal) 
 
N: UN ESTADO SÓLIDO: MK 
Querétaro se posiciona como el primer lugar en Índice de Derecho 2022-2023. (N principal) 
 
AM: DESTACA ESTADO EN IMPUESTOS RECAUDADOS 
De acuerdo con un análisis del IMCO, la entidad es séptimo lugar en cobro de impuestos locales, lo cual 
representa 15.8% de su presupuesto. (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO APUESTA POR UN ESTADO DE DERECHO SÓLIDO: KURI 
Por segundo año consecutivo, la entidad ocupó el primer lugar en el índice realizado por la organización 
World Justice Project, destacan combate a la corrupción. (EUQ principal) 
 
CQRO: CONSOLIDA QUERÉTARO PRIMER LUGAR EN ESTADO DE DERECHO 
En los últimos cinco años, el estado de Querétaro avanzó del quinto al primer lugar nacional en el Índice de 
Estado de Derecho en México, de la organización internacional World Justice Project. (CQRO principal) 
 
PA: RETIRAN EN ABASTOS A 200 AMBULANTES 
Durante la madrugada de ayer, autoridades del municipio de la capital impidieron que vendedores ilegales 
operarán en la zona. (PA principal) 
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P: LIDERA QUERÉTARO EL ÍNDICE DE ESTADO DE DERECHO DE WJP 
Por segundo año consecutivo, el estado encabeza el listado que emite el organismo internacional; destaca la 
implementación de la política contra la corrupción y de impartición de justicia. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO SE POSICIONA POR SEGUNDO AÑO COMO PRIMER LUGAR EN EL ÍNDICE DE DERECHO 
2022-2023 
En Querétaro le apostamos a un Estado de Derecho sólido para seguir atrayendo inversiones y contar con 
una mejor calidad de vida, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, en la presentación de la quinta edición de los 
resultados del Índice de Estado de Derecho en México 2022-2023, que emite la organización internacional 
World Justice Project, en la que, por segundo año consecutivo, la entidad se posiciona como el primer lugar 
en el ranking nacional. (N 2, DQ 1 y 5, EUQ 7) 
 
PARIS AIR SHOW DEJARÍA A QUERÉTARO TRES INVERSIONES DE EMPRESAS AEROESPACIALES 
La gira a la Feria Aeroespacial de París que realizará una comitiva del gobierno del estado, encabezada por el 
gobernador Mauricio Kuri, dejaría por lo menos tres proyectos de inversión extranjera de empresas del 
sector aeroespacial. Marco del Prete, totular de la SEDESU, adelantó que desarrollará una agenda con 
reuniones con empresarios del sector aeroespacial y de la defensa, así como con diplomáticos de Europa. 
(Fórmula Noticias) 
 
CONVOCA SEJUVE A PARTICIPAR EN EL PREMIO ESTATAL DE LA JUVENTUD 2023 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, encabezó la presentación del Premio Estatal de la Juventud 2023, 
edición que amplió de cinco a seis distinciones, conforme a la Ley para el Desarrollo de los Jóvenes, y que 
separó el rubro Labor Social o Protección al Ambiente, la última este año se convierte en una nueva 
distinción, por lo que crece la posibilidad de participación y reconocimiento a las y los jóvenes. (N 5, EUQ 2) 
 
COMIENZA APLICACIÓN DEL EXAMEN ÚNICO EN QUERÉTARO 
Del 6 al 10 de junio, más de 20 mil estudiantes realizarán el “Examen Único 2023”, el cual permitirá a los 
aspirantes obtener un lugar en las instituciones de educación media superior como: el COBAQ, CONALEP y el 
CECYTEQ. Esta estrategia, en la que convergen los tres subsistemas de educación media superior, tiene como 
objetivo impulsar las trayectorias educativas completas de las y los jóvenes queretanos, informó Martha 
Soto, titular de la SEDEQ. (Fórmula Noticias) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN ESTABLECER PROTOCOLOS PARA QUE DEUDORES ALIMENTARIOS CUMPLAN CON SU 
OBLIGACIÓN 
La diputada local por el PAN, Dulce Ventura, mencionó que se están realizando mesas de trabajo en la 
Legislatura local, con el objetivo de establecer protocolos en los Juzgados Civiles ante las demandas contra 
los deudores alimentarios. (Códice Informativo) 
 
ATENDERÁ EL CONGRESO A CICLISTAS 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Graciela Juárez, explicó que ya tiene en sus manos la 
carta que los ciclistas fueron a dejar al Congreso y que se atenderá su petición, y que buscará de forma 
respetuosa el acercamiento con el diputado, Enrique Correa. (PA 3) 
 
PENAS MÁS DURAS POR ROBO A LA CEA 
Al ser un problema recurrente el robo de mobiliario o vandalismo en pozos y rebombeos de la CEA, en el 
Congreso local se analiza endurecer las penas para quienes incurran en estas acciones, detalló la diputada 
Dulce Ventura. Destacó que ya se presentó una iniciativa de reforma al Código Penal, para "sancionar a las 
personas que vandalicen infraestructura hidráulica, ya que hoy por hoy se tienen varias afectaciones en 
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colonias que no tienen el suministro del agua, por personas que roban y dañan la infraestructura". (P 2, DQ 1 
y 8) 
 
"TIENE QUERÉTARO UNA CULTURA DE LEGALIDAD" 
Al ser consultado sobre estos resultados emitidos por WJP, el diputado federal, Felipe Macías, dijo que la 
sociedad queretana es exigente y responsable, lo cual se refleja en los gobiernos que tiene.  “Hay en 
Querétaro una cultura de legalidad y eso se tiene que trabajar todos los días y no aflojar”, agregó. (DQ 5) 
  

PODER JUDICIAL 
 
MARIELA PONCE, TSJ,  INVITADA POR LA ORGANIZACIÓN WORLD JUSTICE PROJECT  
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, fue invitada por la organización internacional World Justice 
Project a la presentación del índice del Estado de Derecho en México 2022-2023, en el que Querétaro ocupó 
el primer lugar a nivel nacional. (DQ 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENCUENTRO EN KENIA  
El presidente municipal, Luis Nava, saludó a Erasmo Martínez, embajador de México en Kenia y 
representante permanente ante el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente y ONU 
HABITAT, con quien intercambió puntos de vista en temas de interés común, como es el avance de la Agenda 
2030 y la nueva agenda urbana. El alcalde cumplió el tercer día de actividades en la Asamblea de las 
Naciones Unidas para el Hábitat que se celebra en Nairobi, Kenia. (AM 5, N 3) 
 
EN ESTE AÑO EL INSTITUTO MUNICIPAL PARA PREVENIR Y ELIMINAR LA DISCRIMINACIÓN RECIBIÓ 
15 QUEJAS POR PARTE DE LA COMUNIDAD LGBT 
En este año el Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación recibió hasta 15 quejas por 
parte de la comunidad de la diversidad sexual por presuntos actos de discriminación en su contra, algunas 
de las quejas pertenecen al ámbito laboral y otras al ámbito comunitario, señaló Mónica Rivas, encargada del 
área jurídica del IMUPRED. (...) (Fórmula Noticias) 
 
REALIZA CORREGIDORA CELEBRACIÓN DE MATRIMONIOS COLECTIVOS 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, fue testigo de 57 parejas que formalizaron su unión en la 
celebración de matrimonios colectivos, llevada a cabo en apoyo de las personas que por la falta de recursos 
no habían hecho posible su unión civil. (N 6, DQ 5) 
 
PINAL DE AMOLES RECIBE REQUERIMIENTO DEL SAT POR 2.5 MDP 
El gobierno municipal de Pinal de Amoles recibió un requerimiento de pago del SAT, debido a que no se pagó 
en 2016 el ISR de los trabajadores, confirmó la alcaldesa de Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez. En este 
sentido, la presidenta indicó que el monto de la deuda es equivalente a 2.5 mdp, los cuales, dijo, serán 
liquidados en unos días con ahorros municipales y apoyo de parte de la Secretaría de Finanzas del gobierno 
estatal. (CQRO 6, DQ 9) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
NO HABRÁ VACUNA CONTRA COVID-19 DE LA UAQ 
Será en este año que la UAQ declarará concluido su proceso de investigación destinado a producir una 
vacuna propia contra el covid-19. Se produjeron cuatro prototipos funcionales que pudieron transformarse 
en vacunas, si es que se hubiera tenido el recurso para concluir el proceso. (AM 14, N 4, EUQ 5) 
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LA POBREZA LABORAL INCREMENTÓ 1.1% 
Durante el primer trimestre del año, el porcentaje de población en situación de pobreza laboral en el estado 
de Querétaro aumentó en un 1.1%, en comparación con el mismo periodo de 2020, previo a la pandemia de 
covid-19, de acuerdo con la medición de BBVA Research. (DQ 4) 
 
PREMIO ESTATAL DEL PERIODISMO 
Se realizó la ceremonia de entrega del Premio Estatal del Periodismo 2023, en donde Mariana Perrusquia, 
Toño Romero, Isabel Tierrafria e Iván González, reportero de N+, fue el ganador en la categoría de notas más 
oportuna por televisión, (...) una investigación que realizó con el tema del fentanilo. (AM 5) 
 
RECONOCEN A NOTICIAS DE QUERÉTARO POR 50 AÑOS DE INFORMAR AL ESTADO  
En el marco del Día de la Libertad de Expresión en México, se llevó a cabo la ceremonia del Premio Estatal de 
Periodismo 2023, con el objetivo de reconocer el trabajo periodístico en la entidad, en donde el Periódico 
Noticias recibió un reconocimiento por sus 50 años de vida institucional. (N 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / CARRERA 
Por Adán Olvera  
Lo habían dicho varios analistas políticos que una vez que concluye el proceso electoral en el Estado de 
México y en Coahuila, desde el poder se moverían muchas cosas para la sucesión presidencial, al más puro 
estilo priista sigue habiendo tapados y sigue este juego de la sucesión, en donde todos tienen que quedar 
bien con el jefe máximo del poder en este país. Para Morena, partido en el poder, el triunfo en el Estado de 
México les da para mostrarse optimistas ante los resultados electorales que para ellos no son malos y para la 
alianza opositora el triunfo en Coahuila les da un ligero respiro, pero sin duda no los deja con muchos 
ánimos para enfrentar a la aplanadora que hoy es el partido en el poder. La reciente renuncia del canciller 
Marcelo Ebrard, le permite hacer abiertamente precampaña para buscar se quien encabece los comités pro 
defensa de las 4T, que no es más que un invento para poder brincar la ley y hacer campaña abiertamente en 
los tiempos que no se permiten. Estos movimientos sin duda que también mueven mucho el tablero político 
en los estados y es que las diputaciones federales y las senadurías tendrán que renovarse y sin duda, tener el 
control de las cámaras legislativas es la intención, porque desde ahí se puede hacer de todo y se puede 
negociar también de todo. En las entidades por supuesto que las presidencias municipales y las diputaciones 
locales son importantes sobre todo para los gobernadores, que van a mitad de su camino y que tendrán que 
fijarse muy bien con qué cuadros quieren terminar su gobierno y no es una decisión fácil, es la decisión más 
relevante que tiene que tomar un gobernador sin duda. Es el caso de Mauricio Kuri, que tendrá que definir 
quiénes son los candidatos que lo acompañarán al cierre de su administración; el panismo recibe varias 
señales y los precandidatos que hoy están en la imaginaria y que ya hacen trabajo y que contratan 
espectaculares (las revistas no ellos) saben con qué intensidad tiene que seguir en esta búsqueda sobre todo 
porque el tiempo, los recursos financieros, el equipo y todo lo que implica una candidatura se va 
desgastando con el paso de los días. Veremos a las corcholatas nacionales y locales muy activas y nerviosas 
en los últimos días. DE REBOTE. Más de media docena de voceros y representantes de Claudia Sheinbaum, 
se jactan de decir que son los buenos y autorizados para hablar en nombre de la corcholata predilecta de ya 
saben quien; lo cierto es que en Querétaro, el único autorizado y cercano, es Luis Humberto Fernández y no 
hay otro. No se dejen engañar aquellos simpatizantes de Morena y de la doctora. (DQ) 
 
VALORA ARTURO MAXIMILIANO LA CANDIDATURA DE MORENA PARA LA CAPITAL  
Por Sergio Hernández  
Dice que no lo dejó frustrado el no ganar la presidencia municipal, tiene claro que el rompimiento con el 
gobernador Mauricio Kuri fue cuando se cambió del PAN a Morena; sin embargo, el notario Arturo 
Maximiliano García dice que él no está enemistado. Sobre los calificativos de Ángel Balderas dice que no los 
entiende porque nunca ha platicado con él. Sobre las críticas de que es “fifi” y “ricachón” dice: “a lo mejor 
tener una forma de vida que no es producto de alguna cuestión de mala vida, que haya hecho yo a partir de 
robárselo a la gente o alguna situación así entonces yo creo que ahí puede haber una confusión y si es eso 
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sería interesante aclararlo”. En amplia entrevista, Maximiliano no cuestiona la obra de Paseo Cinco de 
Febrero y es cauto: “le doy el beneficio de la duda”; sobre la dirigencia de su partido sostiene que “le gusta” y 
sobre las declaraciones de Ángel Balderas que siempre dijo que iba a perder, dice que no lo conoce ni ha 
platicado con él. VALORO LA ALTERNATIVA. -¿Trabajas para una candidatura? -Creo que valoro la 
alternativa, pero por lo pronto para mí lo importante es estar en contacto permanente con la gente, lo valoro 
y lo estoy valorando, pero no es un tema que depende totalmente de mí. Tú sabes que hay decisiones que 
tienen que ver con el partido y por qué no uno valorar también cuestiones personales cerca de los momentos 
de tomar decisiones. NO ESTOY ENEMISTADO. -¿La amistad con el gobernador se rompe por tu salida del 
PAN? -Yo siento que sí, pero finalmente para mí perdura el respeto por la persona y más a la institución que 
es la gubernatura del estado, para mí eso siempre tendrá llámese como se llame la persona que ocupe la silla, 
siempre tendrá para mí el respeto institucional y de la persona te lo puedo decir en las mismas condiciones, 
el respeto personal y el aprecio que quedó de años también donde trabajamos por hacer cosas buenas. (N) 
 
ASTERISCOS 
NO HAY VACUNA. La UAQ dará por concluido un proyecto de investigación cuyo objetivo era crear una 
vacuna contra la covid-19. Los científicos de la Universidad lograron producir cuatro prototipos; sin 
embargo, la falta de recursos económicos dificultó avanzar en el desarrollo de un biológico final que pudiera 
producirse en masa. De la pandemia solo quedará la Clínica covid, destinada a dar rehabilitación a bajo costo, 
de cualquier padecimiento relacionado con la enfermedad. OTRA VEZ. La excandidata de Morena a la 
gubernatura, Celia Maya, anunció que podría participar en el proceso electoral del 2024 como candidata al 
Senado de la República. La exmagistrada consideró que tiene las credenciales, la experiencia y los 
conocimientos para trabajar a favor de Querétaro y de México en un cargo legislativo. Maya confía en que 
será tomada en cuenta por su partido para regresar a las boletas. ¿HOTEL AMBIENTAL? Un Consejo 
Ambiental (conformado por autoridades, activistas y habitantes de la zona) podría autorizar la construcción 
de un hotel en las faldas de la Peña de Bernal, terrenos que se encuentran dentro de un Área Natural 
Protegida delimitada con precisión. El proyecto ya había comenzado a construirse, pero la obra fue 
suspendida por falta de permisos. Tras el reclamo de la empresa responsable se abrió la posibilidad de que 
se autorice la obra al estar dentro de una “zona de aprovechamiento”. La decisión será de dicho Consejo. 
(AM) 
 
BAJO RESERVA 
EN MORENA NO HAY NADA DEFINIDO. En Morena, con la definición de la candidatura presidencial que a 
más tardar se dará, dicen las columnas políticas, en septiembre próximo, se va a aclarar el camino para 
definir quiénes serán las cartas que presente este partido rumbo al Senado. Las encuestas dicen que los 
mejor posicionados internamente son Santiago Nieto y la rectora de la UAQ, Teresa García, aunque nos 
recalcan que si la ungida para la candidatura presidencial es Claudia Sheinbaum, los números de las 
encuestas difundidas en Querétaro no serán tomados en cuenta, ya que acabarán perfilando a Celia Maya y 
Gilberto Herrera como las posibles cabezas de las dos fórmulas para llegar al Senado. TEMA DE LA 
VACUNA SERÁ USADO POR ADVERSARIOS DE LA RECTORA. La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, 
nos cuentan, tendrá que enfrentar los innumerables misiles que le manden sus adversarios internos en plena 
sucesión rectoral que ya está en marcha. Le apostó todo a una vacuna por el Covid-19, que no se logró. Una 
de las situaciones de las que más hablan los adversarios de García Gasca, nos cuentan, es que no hubo 
transparencia en el manejo de los recursos que se aplicaron y no olvidemos que el responsable de la 
investigación, Juan Joel Mosqueda Gualito, enfrentó una demanda penal por un alumno que participó en el 
proyecto. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PARTICIPARÁ KURI EN “FANDANGO POR LA LECTURA”. Que el martes 13 de junio, se llevará a cabo, en el 
Jardín Independencia de San Juan del Río, el evento cultural denominado  “Fandango por la lectura”, como 
parte de la estrategia nacional de lectura del Gobierno de México. Participarán el gobernador Mauricio 
Kuri, y Beatriz Gutiérrez Müller, la esposa del presidente López Obrador. En estos fandangos ha participado, 
por ejemplo, Jill Biden, la esposa del presidente de Estados Unidos, Joseph Biden, durante su visita al país en 
enero de este año. ENTREGA DEL PRETE SELLO ESTATAL DE BAJAS EMISIONES DE CARBONO. Que en el 



JUEVES 8 DE JUNIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

marco de la semana del medio ambiente, el secretario de SEDESU, Marco Del Prete, encabezó la primera 
entrega del sello estatal de bajas emisiones de carbono, en donde dijo que el cuidado del medio ambiente 
depende de las políticas públicas implementadas por las autoridades, pero especialmente de la participación 
de los ciudadanos. “El sello busca hacernos conscientes del cuidado del medio ambiente, establecer una guía 
metodológica para las fuentes fijas, a fin de cuantificar, reducir y compensar las emisiones de gases de efecto 
invernadero generadas, al igual que identificar aquellos proyectos de reducción y absorción de carbono”, 
explicó, y reconoció la labor de cuatro empresas que recibieron el sello, pues, en conjunto, lograron 
compensar 4 mil 523 toneladas de CO2e. LOGRAN RECUPERAR VEHÍCULOS ROBADOS. Que la FGE, en 
cumplimiento de una orden de cateo en un inmueble ubicado en la colonia Reforma Agraria, en el municipio 
de Querétaro, localizó ocho vehículos con alteración en sus números de identificación. Los vehículos 
asegurados fueron dos Ibiza Seat; dos Civic y una CRV, de Honda; un modelo NP300 de Nissan, un 
Volkswagen Jetta y un Fiat Palio. El organismo precisó que realizará las acciones necesarias para identificar a 
los auténticos propietarios y realizar la entrega de los vehículos. En tanto, la SSPMQ confirmó la detención de 
cuatro personas del sexo masculino, aparentemente relacionadas con el robo de un tractocamión de la marca 
Kenworth en la carretera federal 57. La unidad vehicular fue recuperada y otras dos, presuntamente 
relacionadas con el hecho, fueron aseguradas, al igual que mercancía robada. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / INNOVADOR 
Aparecieron en distintos puntos de Querétaro bardas alusivas a la PANadería de Agustín, que, reza la 
publicidad “es el bueno”. Y aunque nadie conoce el expendio, se le relaciona con el aspirante panista al 
Senado y secretario de Desarrollo Social de Querétaro, Agustín Dorantes, que ya ha aparecido en fechas 
recientes en espectaculares por todo el estado. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / LIBRE EXPRESIÓN 
Por Juan Antonio del Agua 
Dentro de las celebraciones por la Libertad de Expresión, hoy se reunirá el gobernador MAURICIO KURI con 
periodistas y directivos de medios locales. La semana entrante lo hará el alcalde de El Marqués, ENRIQUE 
VEGA y posteriormente el edil capitalino, LUIS NAVA. Buen ejercicio, sobre todo, para reconocer desde el 
gobierno a quienes ejercen este noble oficio. Agua fría y pan caliente, no hacen buen vientre. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / SEMANA DE QUERETARO EN LA CDMX 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Oportunidad para mostrar nuestro potencial: Sabino. Kuri y secretarios en el Club de Industriales de 
Polanco. Hoy el convivio de prensa con el gobernador y equipo. Desconcierto entre los partidarios de las 
“corcholatas”. Se ve remota la alianza local del PAN con el PRI y PRD. De moda. Así está nuestro estado por 
su crecimiento económico, estabilidad social y gobernanza. Tanto que el Club de Industriales de México ha 
programado la participación del gobernador Mauricio Kuri González y miembros de su equipo para exponer 
los atractivos empresariales, turísticos y culturales. La Semana de Querétaro en la sede de Polanco arrancará 
el próximo lunes 12 con la presentación de la secretaria de Cultura, Marcela Herbert Pesquera, con el tema 
“La industria de cultura” y la actuación de artistas locales. El martes 13 la secretaria de Turismo Adriana 
Vega Vázquez Mellado dará conferencia “Querétaro y entonces encontré México”. Continuará el miércoles 14 
el titular de Desarrollo Sustentable con la plática “Descarbonizar la economía, el reto de Querétaro”. Y el 
cierre, el jueves 15, a cargo del gobernador Mauricio Kuri González explicará el Rumbo de Querétaro, con los 
siguientes puntos: sector aeroespacial, industria automotriz, innovación, medio ambiente, industria 
manufacturera, infraestructura y conectividad, comercio y salud. Cabe destacar el buen trabajo de la 
representante del gobierno de Querétaro en la Ciudad de México, Paloma Palacios González, que le ha dado 
una nueva dinámica a esas oficinas, sobre todo en la promoción ante las embajadas acreditadas en nuestro 
país. Doy fe. -LA VIEJOTECA- Cronistas. Ha tenido muchos el estado de Querétaro, aunque formalmente –de 
los 70 para acá- solo cuatro: José Guadalupe Ramírez, Eduardo Lorca Castillo, Andrés Garrido del Toral, ya 
fallecidos, y el actual Jaime Zúñiga Burgos. El primero, Ramírez, cuyos restos ya están en el Panteón de los 
Queretanos Ilustres (como algunos le seguimos llamando) fue abogado y periodista además de historiador. 
El segundo, Loarca, fue también dirigente magisterial, director del Museo Regional y del Conservatorio J. 
Guadalupe Velázquez. Y el tercero, Garrido, catedrático de la UAQ, exalcalde de Querétaro, cantante y 
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colaborador de PLAZA DE ARMAS, es autor de numerosos libros y desfacedor de mitos. Honran a Ramírez 
calles, aulas universitarias y escuelas con su nombre y ya les he comentado de la desafortunada estatua de 
Loarca que además tiene una colonia brava en su honor. Algún día, espero que muy lejano, Querétaro 
honrará al Divo de Bernal, como también se conoció a Andrés Garrido del Toral y quizá sus cenizas 
peregrinas vayan a la reserva privilegiada de La Cruz, en donde moran La Corregidora, su esposo y otros 
ilustres. Por cierto, en el 1810, dicen que la estatua del doctor Andrés Garrido del Toral podría ser colocada 
en la calle de Manuel Acuña, en El Sangremal fundacional, cerquitita de la cantina de El Monje, una de sus 
favoritas. Doy fe -OÍDO EN EL 1810- Convivio. Con motivo de la conmemoración del Día de la Libertad de 
Prensa, el gobernador Mauricio Kuri González se reunirá hoy con los miembros de los medios de 
comunicación social, acompañado de los miembros de su gabinete, a invitación de la vocera Ginette Amieva. 
¡Salud! -¡PREEEEPAREN!- Desconcertados. Así andan los de la 4T por el juego de las corcholatas, 
especialmente en los estados donde no gobiernan, como Querétaro. Con la particularidad de que, los 
promotores en cada entidad son aspirantes a cargos de elección popular y en especial al Senado de la 
República. Aquí la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheibaum, trae al menos tres 
coordinadores principales: el senador Gilberto Herrera Ruiz, el diputado verde Ricardo Astudillo Suárez y el 
ex diputado Héctor Magaña, de Tequisquiapan. Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, tiene un 
solo representante, el sanjuanense Santiago Nieto, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera, con el 
apoyo de Juan Carlos Espinosa y Jorge Lomelí. El líder del Senado, Ricardo Monreal cuenta con Homero 
Barrera, quien ha puesto énfasis en la atención a los jóvenes. Finalmente las actividades y propuestas del 
titular de gobernación, Adán Augusto López, son divulgadas aquí por Arturo Ávila y Janneth Hernández. Por 
lo pronto el canciller Ebrard desató el avispero al anunciar que el lunes próximo dejará su cargo en el 
gabinete para dedicarse de tiempo completo a la búsqueda de la candidatura de Morena y sus aliados a la 
Presidencia de la República. En medio de la lucha interna, el dirigente nacional ha dicho que la ganadora o 
ganador surgirá de una encuesta, lo que a la mayoría de los participantes les genera mucha desconfianza. En 
fin, la vida es una tómbola. -¡AAAPUNTEN!- Tiempos. Entre septiembre y octubre se espera la definición de 
los candidatos a senadores y diputados federales. Los locales a principios del año próximo. Todo sujeto a los 
abanderados a la presidencia de la República. Como siempre. -¡FUEGO!- Perspectiva. Los resultados del 
domingo en las elecciones del Estado de México han sido devastadoras para el PRI que perdió su principal 
bastión y el PRD su registro. Eso anima la convicción de los panistas queretanos de no replicar aquí la alianza 
tripartita. Más vale solos que mal acompañados, dicen. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
OPINIÓN / REFORESTANDO CONCIENCIAS / EL SANEAMIENTO DEL RÍO QUERETARO 
Por Katia Reséndiz 
En Querétaro este 5 de junio; día mundial del medio ambiente, se vivió diferente, se dio una gran noticia; 
después de muchos años de gestión y de trabajo se anunció “El Saneamiento del río Querétaro”, noticia que 
transformó la conmemoración del día mundial del medio ambiente, en una celebración, ya que además del 
enorme beneficio ambiental que este proyecto implica, trae consecuencias de un gran impacto social y 
porque no decirlo económico, al contemplar la posibilidad del reuso de agua que se logre sanear. El proyecto 
tiene como objetivo el implementar y demostrar la eficiencia de un protocolo de saneamiento de aguas 
residuales fuera de la red de drenaje en el Municipio de Querétaro, utilizando el cauce del río Querétaro en el 
tramo comprendido entre la Presa del Diablo y la Colonia Calesa, con el propósito de reducir la carga 
orgánica, la presencia de microorganismos patógenos, olores desagradables y contar con agua con calidad 
suficiente para su reuso en riego. En breve se arrancará con esta primera etapa que comprende dos regiones 
del municipio de Querétaro, la región de Calesa (con 1 colonia) y la región de Hércules (11 colonias). La 
generación de aguas residuales es una consecuencia inevitable de las actividades humanas y su eliminación 
más común es a través de la red de drenaje. Sin embargo, existen descargas de agua residual fuera de la red 
de drenaje, al aire libre o entubadas, pero clandestinas, por esta razón, su saneamiento no se contempla y 
generalmente se vierten directamente sobre los cuerpos de agua federales en México. Es por esto que surge 
la necesidad de buscar alternativas tecnológicas de tratamiento de aguas residuales que tengan 
requerimientos eficientes y eficaces tanto en la operación como en el mantenimiento. Esta propuesta es una 
solución para sanear de forma alternativa el agua residual fuera de la red de drenaje en el río Querétaro. La 
solución consiste en rehabilitar las unidades hidromorfológicas en el cauce y potenciar los procesos 
microbiológicos de depuración del agua. De acuerdo con las estadísticas del agua en México, se ha 
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presentado un incremento en la cobertura de agua potable y alcantarillado para los hogares, sobre todo 
urbanos; sin embargo, el tratamiento de las aguas usadas por la población no ha aumentado en la misma 
proporción. En el estado de Querétaro se estima una cobertura de drenaje de 94.6% y 51 % en plantas de 
tratamiento de aguas residuales. Como resultado de la contaminación por descargas de aguas residuales, 
muchos ríos muestran signos evidentes de degradación, impidiendo que cumpla su función ecológica y 
perdiendo servicios ambientales (WWDR, 2017). Además, el uso del agua en los ríos para los seres humanos 
queda imposibilitado. Esta realidad la presenta el Río Querétaro, que a lo largo de su recorrido recibe 
descargas de aguas residuales domésticas fuera de la red de drenaje. Esta alternativa tecnológica de 
tratamiento de aguas residuales buscará mitigar los  “malos” olores derivados de compuestos como 
amoníaco, sulfuros y mercaptanos presentes en el agua, contar con agua con calidad suficiente para su 
rehusó de acuerdo con la normatividad correspondiente, poder disminuir el riesgo a la salud humana por 
contacto directo o indirecto de aguas contaminadas, además de reducir la presencia excesiva de larvas de 
mosquito en el río y finalmente lograr una reconexión y apropiación social con el Río Querétaro, así que por 
donde lo veamos es una gran proyecto que logró unir muchas voluntades a través de la COMISIÓN DE 
CUENCA DEL RÍO QUERÉTARO, conformada por vocalías ciudadanas y autoridades de los 3 órdenes de 
gobierno, tanto municipal, estatal y federal. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Marko Cortés estará el próximo sábado en tierras queretanas para encabezar una encerrona con actores 
panistas locales, encabezados todos por el gobernador, Mauricio Kuri. Nos platican que el objetivo del 
encuentro es comenzar ya a definir posiciones en lo local y, desde luego, el camino a la presidencial. 
Estaremos atentos. Manuel Montes está listo para celebrar los 100 años del municipio de Colón; a finales de 
este mes habrá fiesta, bailes, inauguraciones y hasta destape. Nos platican que el alcalde reforzó su equipo de 
comunicación con gente de experiencia para buscar la reelección. Eithan Kovalsky, quien salió por piernas 
de San Juan del Río y hoy cobra la friolera de 50 mil pesos al mes por ir a la UPQ una vez a la semana, sólo a 
dar órdenes; nos cuentan que ya se ve dirigiendo el equipo de prensa de un aspirante a dirigir el Municipio 
de Corregidora. Más de algún panista ha levantado la ceja ante las aspiraciones del neoempresario pizzero. 
¿Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal o Adán Augusto López? nos cuentan que en los 
pasillos de la UNAM ya están buscando un encuentro con una de las 'corcholatas' Pero tienen sus "asegunes", 
entre ellos el de la defensa de la universidad, sobre todo de cara al relevo en la Rectoría, en noviembre. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CATEO. El cateo en la Reforma Agraria resultó efectivo y pese a ser frente al mercado 4 de Marzo y entre 
comerciantes, recuperaron ocho autos con reporte de robo. Bien por la PID. (N 1) 
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